# PANORAMA MUNDIAL

### Sumario

No. 17/Miércoles 25 de enero de 2012/"Año 54 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- Sin opción. (Por Esto!),
- Otra mancha para Guantánamo. (Los Angeles Times).

### DE CUBA

- Rechazan colombianos comentario publicado que refleja fondo agresivo contra la Isla PL.
- Ofrece detalles de visita del Papa EFE.
- Aspirantes presidenciales debaten posturas encontradas sobre Cuba AP/AFP.
- Gingrich menciona a dos hispanos entre sus favoritos para la Vicepresidencia EFE.
- "Rubio podría ser clave en primarias republicanas de la Florida". AP
- Afirma García-Margallo que no cambiará la política de la UE hacia nuestro país EFE.
- Partido español promueve que dos integrantes de grupúsculos opten al Nobel de la Paz EFE.
- Informa clasificación anual de Reporteros Sin Fronteras EFE.
- Cuatro ciudadanos cubanos radicados en Chile intentan aprovechar coyuntura mediática ANSA.
- Refiérese al incremento del turismo REUTERS.
- Destaca capacitación de la ANEC a trabajadores por cuenta propia NOTIMEX.
- Confiere Universidad Central de Las Villas el título Honoris Causa a Fina García Marruz XINHUA.
- "Dos jugadoras de fútbol podrían haber desertado en Canadá". EFE

### **DEL MUNDO**

- "Tras 15 años, se mantiene la parálisis de la Conferencia de Desarme de la ONU". EFE
- Califica la ONU de "aterradora" ejecuciones de presos en Irak NOTIMEX.
- Dice Irán que sanciones fracasarán y reitera amenaza de cierre de Ormuz REUTERS.
- Asegura Rusia que no hay impedimento legal para suministro de armas a Siria EFE.
- Insiste Palestina en que su ingreso en la ONU impulsaría el proceso de paz EFE.
- Jefa de la diplomacia de la UE viaja a Israel EFE.
- Reduce FMI proyección de crecimiento en el 2012 para América Latina AP.
- Chile: piden estudiantes repudiar polémica ley "que resguarda el orden público". ANSA
- Se compromete la FAO ante el Foro Social a dar más fuerza a las cooperativas EFE.

POR ESTO! (Versión digital)

24 de enero de 2012

MÉXICO

### SIN OPCIÓN

#### Alfredo García

La estrategia de Estados Unidos y la Unión Europea contra Irán, de amenazar con lo peor para lograr lo posible, avanza con total impunidad.

Mientras la atención de la comunidad internacional se concentra en amenazas apocalípticas, la UE da otro importante paso en la guerra económica y encubierta que desde hace más de dos años sufre la revolución iraní, sin que exista autoridad internacional capaz de frenar tamaña injusticia.

La UE anunció su decisión de imponer un bloqueo total a las importaciones de petróleo iraní a partir del próximo 1 de julio, para obligar al gobierno iraní a regresar a la mesa de negociaciones a discutir sobre su programa nuclear. Los países con contratos en vigor, podrán ejecutarlos hasta esa fecha.

El bloqueo económico, arma prohibida internacionalmente hasta en situaciones de guerra declarada, afecta las importaciones de petróleo y sus derivados, tanto en el transporte como en su financiación y aseguramiento. También será ilegal importar productos petroquímicos y exportar equipamiento y tecnología aplicables a ese sector, crucial para la economía iraní. El bloqueo incluye congelar activos del banco central iraní en la UE, prohíbe transacciones en oro, metales preciosos y diamantes con organismos públicos iraníes; y cualquier venta a Irán de bienes susceptibles de uso militar.

Las nuevas sanciones se añaden a las ya existentes: prohibición de invertir en el sector de hidrocarburos iraní, exportar productos "sensibles", congelación de activos de más de 500 personas físicas y jurídicas iraníes y prohibición de pisar suelo europeo.

El ministerio de Asuntos Exteriores de Irán, respondió al anuncio del bloqueo petrolero y financiero a través de su vocero Ramin Mehmanparast, que consideró las nuevas sanciones como "ilógicas e injustas". El diplomático afirmó que se trata de "una guerra psicológica". "Sin embargo", añadió "nada impedirá al gobierno iraní continuar con su programa nuclear".

La revolución iraní viene sufriendo sanciones por parte de EU y Europa desde el derrocamiento del Sha en 1979. Sin embargo a pesar del alto costo económico y humano sufrido, ello no ha impedido el avance en el desarrollo nuclear, químico, biológico y militar.

Israel inició sus amenazas con un ataque aéreo en 1988, tras la derrota de la invasión iraquí alentada y apoyada por Occidente. Por mucho que se intente aparentar la "autodeterminación" israelí para hacer "creíble" una acción "unilateral" contra Irán, sería impensable sin el visto bueno de Washington. Si hace más de dos décadas ese ataque pudo traer consecuencias catastróficas, para nadie es un secreto que hoy arrastraría a la comunidad internacional a un caos fuera de control, incluyendo mayor riesgo para la sobrevivencia del Estado israelí.

Irán es miembro del Tratado de No Proliferación, TNP, cuyo programa nuclear es controlado por el Organismo Internacional de la Energía Atómica, OIEA, y un país con pleno derecho a desarrollar la energía nuclear con fines pacíficos.

Sin embargo, el método empleado por las grandes potencias de sustituir la negociación diplomática por abusivas tácticas para sortear la ley internacional e iniciar guerras económicas y de baja intensidad contra naciones independientes, no deja otra opción de defensa que construir un arma nuclear.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LOS ANGELES TIMES (Versión digital) 18 de enero de 2012

EE.UU.

## OTRA MANCHA PARA GUANTÁNAMO

Una orden preliminar probablemente viole los derechos de la asesoría legal y amenace con exponer el progreso alcanzado en el cambio de opinión del legado de Guantánamo como 'hueco negro legal'

#### Kal Raustiala\*

De todos los remanentes de los años de George W. Bush, el más espinoso podría ser qué hacer con el campamento de la prisión del Ejército de EE.UU. en la bahía de Guantánamo, Cuba. Aún guedan 171 prisioneros en Guantánamo y hay poco consenso sobre qué hacer con ellos. La primavera pasada, el presidente Obama anunció la reanudación de los juicios militares para algunos acusados de haber participado en los ataques del 11 de septiembre. Esos juicios, conocidos como comisiones militares, se han detenido durante años por recusaciones legales. Recientemente, el oficial a cargo de la cárcel de Guantánamo, el contralmirante David Woods, emitió una orden preliminar que agrava estas objeciones. La orden exige que los oficiales federales revisen toda la correspondencia entre los acusados y sus abogados militares asignados.

La orden propuesta es un error, uno que amenaza con exponer el progreso alcanzado en el cambio de opinión de la mancha en el legado de Guantánamo como hueco negro legal. Probablemente viole la garantía de la 6ta Enmienda del derecho a la asesoría legal, de la cual se tiene entendido desde hace mucho tiempo que permite a los abogados comunicarse confidencialmente con sus clientes.

La orden no solo es una mala ley. Sino también una mala política que pudiera empañar los juicios militares del más alto perfil que celebra nuestra nación desde la Segunda Guerra Mundial.

Los derechos legales que poseen los prisioneros de Guantánamo es un tema que se debate ardientemente. La Administración Bush durante tiempo argumentó que Guantánamo era territorio cubano, no estadounidense y por tanto, los prisioneros no tenían derechos constitucionales. La Corte Suprema de EE.UU. rechazó esa opinión en el 2008 en el caso Boumediene vs Bush. Al determinar que por lo menos algunos derechos constitucionales se concedieran a los presos en Guantánamo, la corte reconoció el carácter altamente extraordinario de la base.

EE.UU. tiene el control de Guantánamo desde el éxito de sus soldados en la Guerra Hispano-Americana de 1898. Cuba no gobierna sobre la base, que se rige por un arrendamiento que no puede cambiarse sin el consentimiento de EE.UU. y concede "completa jurisdicción y control" a EE.UU. Esta historia condujo a la Corte Suprema a declarar que a pesar de las formalidades legales, es un "hecho obvio e indiscutible" que EE.UU. es el soberano de facto allí.

En fin, que la bahía de Guantánamo pertenece técnicamente a Cuba. Pero en la práctica, es parte de EE.UU. tanto como Tampa Bay.

Boumediene no incluía la 6ta Enmienda. Y la Corte Suprema nunca ha declarado de forma explícita que la 6ta Enmienda se aplica a extranjeros procesados en el exterior. En el caso más cercano al que se discute —el que se refiere a los saboteadores nazis capturados durante la Segunda Guerra Mundial en las playas de Long Island y Florida y procesados en EE.UU.- la corte falló que carecían del derecho de la 6ta Enmienda a ser juzgados por un jurado porque las leyes de guerra no lo precisaban para combatientes ilegales. Pero la decisión de 1942 no decía significativamente nada acerca de otros aspectos de la enmienda, ni siquiera del derecho a la asesoría legal.

A la luz de estos antecedentes, no es en lo absoluto improbable que el derecho a la asesoría legal se conceda a los que están en Guantánamo. La Corte Suprema dejó claro en el caso Boumediene que fue bastante difícil por la idea de que el gobierno federal podía evadir las limitaciones constitucionales simplemente con el cambio de las cárceles al exterior. Ese razonamiento no implica menos prontitud para los juicios en el exterior.

La orden de Woods no solo suscita preocupaciones legales, no obstante. Al violar la obligación del privilegio abogado-cliente, pone en peligro la percepción de las comisiones militares estadounidenses de ser legítimas y justas, una percepción crucial si se van a realizar estos juicios.

Para ver por qué, consideremos el objetivo fundamental de estos juicios. ¿Por qué no encarcelar a los sospechosos de practicar actos terroristas perpetuamente sin celebrarles juicio y ya? La principal razón, que data del importante tribunal de Nuremberg, es el parecer de que un juicio legítimo y justo a nuestros peores enemigos es la mejor vindicación de los valores de nuestra nación y la mejor forma de asegurar que no afloren ciclos de venganza, que los individuos sean considerados responsables y que la verdad salga a flote.

Los juicios contra crímenes de guerra han sido por mucho tiempo incitados con los gritos de "la justicia del triunfador". Es solo a través del escrupuloso apego a los procesos justos, neutrales, honrados en el tiempo que podemos refutar esa crítica enérgicamente.

Para algunos críticos, por supuesto, no hay proceso adecuado que pueda evitar las comisiones militares. Ven los resultados predeterminados y los procesos legales como oropeles. Pero las comisiones, aunque raras veces empleadas en nuestra historia, surgieron de una larga y honorable tradición de justicia militar. Pueden y deben ser procedimientos justos. Si se perciben como ilegítimos, expondrán de forma total el sentido de los juicios por crímenes de guerra —lo cual es, de acuerdo con las famosas palabras del juez Robert Jackson, el fiscal estadounidense que participó en el tribunal de Nuremberg, "calmar la mano de la venganza" y "someter a los enemigos cautivos a la sentencia de la ley".

Es por ello que los abogados defensores asignados para representar a los prisioneros –miembros del servicio estadounidense que con orgullo llevan nuestro uniforme- han protestado firmemente contra el esfuerzo de imponerse al privilegio abogado-cliente. Reconocen una importante verdad. EE.UU., y nuestra larga lucha contra la violencia del terrorismo, saldrán perdiendo si las condiciones son desfavorables para los acusados de Guantánamo.

\*Kal Raustiala es profesor de leyes y director del Burkle Center for International Relations en la Universidad de California, Los Angeles

### DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**BOGOTÁ, 24 ENE (PL)** El movimiento colombiano de solidaridad con Cuba rechazó hoy un comentario publicado ayer en la página editorial del diario local El Heraldo, cuyo texto y términos consideró reflejan un estilo, contenido y fondo agresivo contra la isla.

En una carta enviada al director de la publicación de Barranquilla, Atlántico, y a la cual tuvo acceso Prensa Latina, el movimiento advierte que el comentario "El Nuevo Mártir Cubano", no sólo desinforma y falta el respeto a un gobierno amigo, sino que crea un peligroso escenario de confrontación y rechazo.

Un escenario "que ya no resulta compatible con los principios de cooperación, amistad y convivencia pacífica entre pueblos vecinos y hermanos", agrega.

A su vez, el movimiento denuncia que la virulencia del escrito contrasta con la falta más absoluta de evidencias y ética periodística.

No hay soporte alguno, distinto de "denuncias de medios internacionales", posiblemente, los mismos que por años han atacado vergonzosamente a Cuba, igual; de modo tendencioso, usualmente sin fundamento, subraya la misiva

Por otra parte, el movimiento también advierte que en otra sección de El Heraldo, el mismo día, aparece como información destacada, otro escrito de que al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, "...le queda un año de vida....", citando como fuente a personajes desconocidos, cuya credibilidad es muy cuestionable.

Según recoge la carta, con ello se trata de crear un ambiente hostil y ruin hacia el mandatario legítimo del país vecino.

Allí, recuerda, viven millones de colombianos y sus descendientes, quienes han encontrado en ese pueblo un espacio para vivir en armonía y oportunidades, las cuales quizás no tuvieron en Colombia.

"Ese clima agresivo, prepotente, y ligero, ya no es compatible con escenarios mínimos de periodismo responsable, documentado, respetuoso que nuestra población requiere en la búsqueda tan compleja por la paz, dentro y fuera de nuestras fronteras2, señala.

A su vez, el movimiento expresa que el tipo de "editorial" en cuestión, recuerda la desinformación mediática, propia de mentalidades enfermizas y oportunistas, que promueven, con apariencia de periodistas, agentes estadounidenses.

"Con frecuencia pagos por instituciones e intereses sórdidos, medios de escasa credibilidad como EL Nuevo Herald de Miami, entre muchos otros", añade.

Asimismo invita al director de la publicación a ejercer el sano ejercicio de informar con veracidad, con equilibrio y con respeto al derecho ajeno.

.

**CIUDAD DEL VATICANO, 24 ENE (EFE).-** Benedicto XVI donará una rosa de oro a la imagen de la Virgen de la Caridad de El Cobre, la patrona de Cuba, durante la visita que realizará a la isla del 26 al 28 de marzo próximo, confirmaron hoy a Efe fuentes cubanas.

Las mismas fuentes señalaron que es previsible que Benedicto XVI se reúna con Fidel Castro durante la estancia del Pontífice en La Habana.

Fidel Castro considera a Benedicto XVI "una buena persona" y según le dijo hace varios años al actual secretario de Estado vaticano, el cardenal Tarcisio Bertone, cuando este le visitó en la isla, tiene "la cara de un ángel".

Ya en aquella ocasión, Fidel Castro pidió a Bertone que trasladase al papa su invitación para visitar Cuba.

Las mismas fuentes señalaron también hoy a EFE que es muy probable que el presidente cubano, Raúl Castro, asista a la misa que oficiará el papa en la Plaza de la Revolución José Martí de La Habana, el 28 de marzo, al igual que hizo Fidel Castro cuando la visita de Juan Pablo II en 1998 a la isla.

Lo que no parece probable es que Fidel Castro asista a la misa del papa Ratzinger, ya que -agregaron las fuentes- atraería todas las miradas de la población al tratarse de su primera aparición pública desde hace meses.

También sería fatigoso para su salud permanecer varias horas sentado bajo el sol, añadieron las fuentes.

Benedicto XVI llegará el 26 de marzo al aeropuerto de Santiago de Cuba, primera etapa de su visita a la isla, y será recibido por Raúl Castro, quien estará acompañado por el vicepresidente, Esteban Lazo; el ministro de Exteriores, Bruno Rodríguez, y otras autoridades locales.

En la plaza de la revolución "Antonio Maceo" oficiará una misa que se espera multitudinaria y tras la misma se trasladará a El Cobre, donde se hospedará, cerca del santuario de la Virgen de la Caridad, en una residencia para sacerdotes.

La rosa de oro se la entregará, presumiblemente, durante la visita que realizará a la patrona cubana en su santuario de El Cobre, en el sureste de la isla, a unos 1.000 kilómetros de la capital, con motivo del cuarto centenario de su hallazgo.

Juan Pablo II coronó a la Virgen de la Caridad de El Cobre como patrona de Cuba el 24 de enero de 1998, durante una misa a la que asistieron unas 200.000 personas.

La madre de Fidel y Raúl Castro era gran devota de la virgen y le ofreció una medalla para que protegiera a sus hijos durante los años de la revolución

Desde Santiago de Cuba, el papa se trasladará en la tarde del 27 de marzo a La Habana, donde al día siguiente oficiará la misa en la plaza "José Martí", en el mismo lugar donde se encuentra la tribuna histórica donde hablaba Fidel Castro, teniendo en frente la famosa imagen del Che Guevara.

La Virgen de la Caridad de El Cobre es patrona de Cuba desde 1916. La leyenda dice que en 1608 un niño negro y esclavo, Juan Moreno, salió a recoger sal en la costa del oriente de la isla con los hermanos Juan y Rodrigo Hoyos.

Embarcados en una canoa, vieron lo que les pareció al principio un pájaro o ramas secas. Al acercarse, recogieron una talla de la Virgen de dos palmos de alta con una tablilla y un niño en brazos.

En la tabla decía: "Yo soy la Virgen de la Caridad".

El Cobre es el pueblo donde se erigió el primer altar a esa imagen.

**TAMPA, FLORIDA, EE.UU. (AP) --** Los cuatro aspirantes a la nominación presidencial del Partido Republicano dijeron que les gustaría una Cuba libre de la autoridad de Castro, aunque difieren sobre la manera en que abordarían las relaciones con la isla.

Durante el debate celebrado antes de las primarias previstas para el 31 de enero, Newt Gingrich dijo que utilizaría operaciones encubiertas y otros medios para hacer caer el régimen de Castro.

Mitt Romney señaló que es importante que Estados Unidos apoye a la gente que quiere libertad, incluidos los cubanos, y criticó al presidente Barack Obama por haber levantado restricciones a viajes y envíos de remesas desde Estados Unidos a Cuba.

Acusó al mandatario de haber adoptado un "camino muy peligroso. Este es el momento equivocado. Queremos avanzar la causa no cediendo y diciendo que perdimos, sino diciendo que pelearemos por la democracia".

Rick Santorum señaló que es importante para Estados Unidos tener tratos con Cuba, pero agregó que no puede vislumbrar una relación antes de que Fidel Castro y su hermano dejen el poder. Justificó mantener el embargo comercial impuesto a la isla en 1962 y advirtió que existen naciones que se han aliado a Irán y que "están muy emocionados de tener plataformas a 90 millas de nuestras costas, o en Venezuela o en Nicaragua, y en otros lugares desde los que podrían cruzar nuestra frontera".

Por su parte, Ron Paul dijo que le gustaría ver al pueblo cubano celebrar su propia libertad sin ninguna intervención de Estados Unidos y se manifestó en contra del embargo comercial.

"Creo que es hora de detener el aislamiento. Hablábamos con los soviéticos. Hablamos con los chinos. Y abrimos el comercio, no nos estamos matando. No sé por qué los cubanos deben ser tan intimidantes", indicó.

Cuba y Estados Unidos no tienen relaciones diplomáticas.

El asunto de Cuba tiene mucha relevancia en Florida, ya que ahí residen muchos expatriados cubanos.

**TAMPA**, **EEUU**, **23 ENE 2012 (AFP)** - Los cuatro precandidatos a la nominación presidencial del Partido Republicano dijeron el lunes en un debate en Florida, sede del exilio cubano, que quieren una Cuba libre del régimen castrista pero no explicaron cómo buscarían ese objetivo de llegar a la presidencia.

Mitt Romney dijo que en caso de una Cuba sin los hermanos Castro "trabajaría agresivamente con el nuevo liderazgo para avanzar en grado más amplio", indicó el exgobernador de Massachussets recordando la reciente muerte por huelga de hambre del disidente cubano preso Wilman Villar Mendoza.

Romney acusó al presidente demócrata Barack Obama de "asumir un camino peligroso con Cuba al decir que íbamos a flexibilizar las regulaciones. Nosotros queremos mantenernos con la gente que quiere libertad, queremos ir hacia adelante sin decir que hemos perdido sino diciendo que vamos a pelear por la democracia", afirmó el aspirante a la Casa Blanca.

El expresidente de la Cámara de Representantes, Newt Gingrich, primero en varias encuestas tras su triunfo el sábado en la primaria republicana de Carolina del Sur, dijo que se serviría de operaciones encubiertas y otros medios para hacer derrocar el régimen de Castro.

"¿Está hablando de comprometer al ejército de Estados Unidos?", le preguntó el moderador del debate realizado en la Universidad del Sur de Florida, en Tampa (centro).

"No. Estoy hablando sobre el uso de todos los activos incluyendo las operaciones encubiertas para maximizar la distancia", respondió.

Según Gingrich, su idea es hacer "lo que Ronald Reagan, el Papa Juan Pablo II y Margaret Thatcher hicieron con el imperio soviético: reunir a todos los activos que tenemos para reducir al mínimo la dictadura y maximizar las posibilidades de la libertad en Cuba", dijo.

El exsenador Rick Santorum señaló por su parte que para Estados Unidos era importante mantener tratos con Cuba, pero agregó que no contemplaba una relación antes de que Fidel Castro y su hermano abandonen el poder.

Finalmente, Ron Paul dijo que preferiría ver al pueblo cubano alcanzar su propia libertad sin la intervención de Estados Unidos.

-----

**MIAMI (EE.UU.), 24 ENE (EFE).-** El aspirante a la candidatura presidencial republicana Newt Gingrich podría apostar por algún hispano para ocupar la Vicepresidencia del Gobierno de Estados Unidos de ser elegido por su colectivo para enfrentar al presidente Barack Obama en las elecciones de noviembre.

"Marco Rubio (senador por Florida de origen cubano) tiene que estar en cualquier lista de gente a la que mirar como un candidato potencial", dijo Gingrich en una entrevista con la cadena Telemundo cuando se le preguntó a quién elegiría como vicepresidente del Gobierno si llegara a la Casa Blanca.

Gingrich también mencionó a la gobernadora de Nuevo México, Susana Martínez, de la que apuntó es "muy brillante, muy interesante y de mucho talento", aunque insistió en que es pronto para hablar de ello, ya que dijo: "aún tengo que ganar en Florida".

La entrevista, que se está difundiendo por fragmentos durante esta semana, fue realizada por el periodista José Díaz Balart, hijo del político cubano Rafael Díaz Balart y hermano de Mario Díaz Balart (congresista de EE.UU.) y de Lincoln Díaz Balart (excongresista).

El entrevistador recordó que Rubio se opone al "Dream Act" y a una ambiciosa reforma migratoria, a lo que Gingrich aclaró: "No escogería a alguien que no estuviera de acuerdo conmigo".

"Conozco a Marco antes de que presidiera la Cámara, y es un tipo brillante. Siempre he tenido un gran respeto por él", apuntó el candidato, quien se mostró confiado en lograr el apoyo de la comunidad hispana que le permita ganar las primarias en Florida el 31 de enero.

En ese sentido consideró clave el "mensaje de conservadurismo sólido" y su "preocupación por (los hermanos) Castro, por (el presidente de Venezuela Hugo) Chávez, por la lucha en México", así como el hecho de estar "ganando apoyos en el Tea Party, con los militantes en otros ámbitos de la población de Florida".

Por lo que se refiere a las relaciones de EE.UU. con Cuba, recordó la reciente muerte del disidente encarcelado Wilman Villar, que estaba en huelga de hambre, y dijo que "quien dirija el Gobierno (de EE.UU.) debería estar enfadado por este tipo de tiranía justo al lado de nuestra frontera".

Además, recordó que él mismo ha emprendido a lo largo de su vida cuatro pequeños negocios y valoró que en EE.UU. haya "tres millones de propietarios hispanos de pequeñas empresas".

Por lo que se refiere a los inmigrantes indocumentados, recordó que en los 90 se involucró muy activamente para lograr que "miles" de nicaragüenses y de otras nacionalidades no fueran deportados.

"Mi compromiso con un enfoque humano es muy claro, algo que la gente en Miami recuerda", aseguró Gingrich, quien mostró su sorpresa por el hecho de que dos de sus opositores en la lucha por la candidatura republicana "ni siquiera conciban la posibilidad de que cuando se trata de abuelos y abuelas", que ya llevan mucho tiempo en este país, se pueda regularizar su situación.

"Creo que es muy importante para nosotros para llegar a controlar la frontera", así como "reconocer que debemos mejorar las visas para facilitar la entrada legal" de quienes quieran venir a EE.UU., apuntó, para luego recordar que el turismo es la mayor fuente de ingresos de Florida.

En su opinión, también sería conveniente crear un programa de trabajadores huéspedes al país, aunque delegaría su gestión a alguna compañía como "American Express, Visa o MasterCard".

"Hay personas que han estado aquí 25 años, que han trabajado, pagado sus cuentas, tienen familias, hijos, nietos (...). No creo que el pueblo estadounidense vaya a enviar a la policía a por una abuela o un abuelo. Yo creo que eso está mal", defendió.

**MIAMI (AP) --** Es joven, telegénico y carismático. Hispano, católico e hijo de inmigrantes cubanos. Se lo considera un astro naciente del Partido Republicano "el futuro del mismo a decir de muchos" y un consentido del grupo conservador Tea Party.

Se trata de senador federal Marco Rubio, cuyo apoyo vendría como anillo al dedo a cualquiera de los aspirantes a la candidatura presidencial republicana en las primarias del 31 de enero en Florida, salvo por el detalle de que no piensa respaldar a nadie.

Rubio, quien ha cumplido un año en el cargo, ha dicho que se mantendrá neutral en el proceso de selección del abanderado republicano que enfrentará al presidente Barack Obama, no obstante los vínculos que tiene con los dos aspirantes favoritos, Mitt Romney y Newt Gingrich.

Rubio ha reiterado públicamente que no tiene favorito. Aseguró en fecha reciente que todos los aspirantes republicanos han sido muy amables con él y que no se inclina por alguno en específico con vistas a las primarias en Florida.

El lunes, mientras se dirigía a toda prisa al Senado para una votación, dio dos respuestas a la pregunta de si apoyaba a alguno de los contrincantes: un "no" sutil seguido de un "no" más enfático.

Los colaboradores de Romney y Gingrich aseguran que ninguno ha solicitado el apoyo a Rubio por respeto a la decisión del senador de mantenerse neutral en la contienda interna republicana.

Sin embargo, los partidarios de Romney y Gingrich expresaron en privado confianza en que Rubio cambie de parecer cuando faltan unos días para los comicios primarios de Florida dentro de lo que ha sido una contienda volátil y que no está decidida.

Rubio, de 40 años, es uno de los líderes más populares de Florida, en particular entre los electores republicanos. De acuerdo con una encuesta de la Universidad Quinnipiac, difundida el 10 de enero, casi el 80% de los votantes republicanos, el 50% de los independientes y apenas un 25% de los demócratas aprueban el desempeño del senador federal.

Rubio, oriundo de Miami y ex legislador estatal, se convirtió en 2007 en el primer hispano y en el legislador más joven que hubiera asumido el cargo de presidente de la Cámara de Representantes de Florida.

Saltó a la escena nacional en 2010 con su adhesión al incipiente movimiento del Tea Party para desafiar al entonces gobernador Charlie Crist, centrista y favorito de la corriente principal del Partido Republicano, en las primarias de esta fuerza política para definir al candidato que disputaría una banca abierta en el Senado.

Debido a la veloz alza de las acciones políticas de Rubio, Christ desertó del Partido Republicano y se postuló como candidato independiente. Al final, Rubio fue el candidato republicano y conquistó la banca de senador en las elecciones generales.

El senador mantiene estrechos vínculos con los dos contrincantes favoritos para llevarse la candidatura presidencial republicana.

Rubio y Gingrich se conocen desde hace tiempo. Rubio trajo a su oficina en Washington una foto del ex presidente de la Cámara de Representantes federal. Gingrich escribió el prefacio del libro de Rubio "100 Innovative Ideas for Florida's Future" (100 ideas innovadoras para el futuro de Florida). Rubio escribió el texto antes de que asumiera como presidente de la Cámara de Representantes de Florida y Gingrich había descrito el libro como "la obra de un genio".

Un amigo personal y aliado político de Rubio, el representante federal cubano-estadounidense David Rivera, ha expresado su apoyo a Gingrich. El ex jefe de campaña cuando Rubio buscaba la banca del Senado, José Mallea, dirige la campaña de Gingrich en Florida. Además Rubio y Gingrich pronunciarán el viernes un discurso ante la conferencia de la Red de Liderazgo Hispano, en Miami.

Romney, por su parte, había pronunciado su apoyo a favor de Rubio sobre Crist en el proceso de 2010 para elegir al candidato republicano al Senado. Romney se había referido entonces a Rubio como "un héroe estadounidense" y había dicho que "representa lo bueno y lo grandioso de esta, nuestra tierra".

Una media docena de colaboradores de Rubio, entre estos el ex jefe de personal del senador, trabajaron en la campaña con la que el ex gobernador de Massachusetts buscó en 2008 la candidatura presidencial republicana.

Tanto Romney como Gingrich han descrito a Rubio como la opción obvia para vicepresidente entre la lista corta de aspirantes a este cargo.

"(Rubio) Tiene muchas cosas a favor, proviene de Florida y da equilibrio", dijo el ex senador de Florida Mel Martínez, quien respalda a Romney. "No concibo que alguien no tuviera a Rubio en su lista de cinco o seis aspirantes (a la vicepresidencia)".

Bill McCollum, codirector de la campaña de Gingrich en Florida, dijo que Rubio podría figurar entre las opciones principales de Gingrich para vicepresidente "cuando sea el momento, si es que se presenta".

Los republicanos especulan sobre el futuro político de Rubio pero no porque éste sea oriundo de Florida, un estado que es crítico en las elecciones generales pero en el que ningún candidato tiene un apoyo abrumador.

El posible atractivo de Rubio ante el electorado hispano independientes podría ser una gran ventaja para quien al final sea el candidato presidencial republicano. El senador tiene una enorme popularidad entre los exiliados cubanos, uno de los sectores de votantes más firmes e influyentes a favor del Partido Republicano en Florida.

Sin embargo, el apoyo de los hispanos hacia Rubio no es generalizado a nivel nacional.

Rubio se enfrentó al principal canal televisivo en español en Estados Unidos, Univisión, debido al tipo de cobertura que el medio le dio a un caso de drogas en el que el cuñado del legislador fue declarado culpable hace décadas.

En 2011, Rubio tuvo que replegarse cuando salió a la luz que sus padres no huyeron del gobierno comunista de Fidel Castro como él había asegurado. Varios años antes de la Revolución Cubana, numerosos cubanos habían emigrado por motivos económicos a Estados Unidos, aunque rápidamente se convirtieron en la oposición a Castro y se identificaron con la comunidad del exilio.

Debido a su rechazo a una reforma integral a la ley de inmigración y su apoyo a la nueva y severa ley de Arizona contra la inmigración ilegal, Rubio se colocó en una posición que rompe con la vasta mayoría de los electores hispanos en el país.

**MADRID, 24 ENE (EFE).-** El ministro español de Asuntos Exteriores y de Cooperación, José Manuel García-Margallo, afirmó hoy que España no apoyará el cambio de la política de la UE hacia Cuba mientras el régimen castrista no haga avances en materia de derechos humanos y de pluralismo político.

"No vamos a cambiar la posición común mientras Cuba no dé señales de que está avanzando en esa dirección", advirtió García-Margallo en declaraciones a la cadena de televisión Antena 3.

García-Margallo aseguró que el Gobierno de Mariano Rajoy mantendrá una postura diferente a la que tuvo el del Partido Socialista Obrero Español (PSOE), favorable a suavizar la relación de la UE y Cuba suprimiendo la llamada posición común europea.

Este marco de relaciones, instaurado en 1996 a iniciativa del entonces presidente del Ejecutivo español José María Aznar, supedita el diálogo de Europa con el régimen castrista a que La Habana adopte pasos en favor de la democracia y el respeto de los derechos humanos.

El ministro hizo hincapié en que la revisión de la actual política de firmeza de la UE "dependerá de que el Gobierno cubano vaya haciendo avances".

"Para Cuba no quiero nada distinto de lo que quería para España cuando estaba en la oposición al franquismo", señaló.

En su opinión, la relación con la isla debe ser como un "tema de familia", deseando lo mejor. "Más homenaje a los cubanos no puede haber", agregó el jefe de la diplomacia española.

También dijo que Cuba debe liberar a todos los presos políticos, después de que la vicepresidenta del Gobierno, Soraya Sáenz de Santamaría, se manifestara en ese sentido el pasado viernes en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros.

El Ejecutivo hizo esta reclamación después de la muerte del opositor Wilman Villar tras una huelga de hambre en prisión de cerca de dos meses.

El régimen castrista tildó de "inaceptables" estas exigencias y aseguró que ni el Gobierno español ni la UE tienen "la más mínima autoridad moral para enjuiciar" a Cuba.

García-Margallo valoró el gesto de las autoridades de La Habana de liberar, "sin contraprestaciones", al empresario y periodista español Sebastián Martínez Ferraté después de año y medio en la cárcel acusado de corrupción de menores y proxenetismo.

**MADRID, 24 ENE (EFE).-** El partido español Unión Progreso y Democracia (UPyD) envió hoy al Comité Noruego del Premio Nobel cinco cartas de apoyo, desde las cinco instituciones en las que tiene representación, para proponer la candidatura de los disidentes cubanos Oswaldo Payá y Yoani Sánchez al Premio Nobel de la Paz 2012.

UPyD cree que si estos dos opositores fueran distinguidos con el Nobel supondría un reconocimiento "extraordinario" a todas aquellas personas que "no tienen voz", especialmente en países liderados por gobiernos autoritarios, según el texto de las cartas a las que tuvo acceso EFE.

En las misivas que el partido español que lidera Rosa Díez ha remitido al Comité del Nobel desde los cinco frentes institucionales en los que tiene presencia, manifiesta su "profunda preocupación" por el respeto de los derechos fundamentales de los cubanos frente a la "opresión" del régimen castrista.

Desde el Congreso de los Diputados, la Asamblea de Madrid, el Ayuntamiento de la capital, el Parlamento vasco y la Eurocámara, los representantes de UPyD destacan en estas cartas el "compromiso" de Oswaldo Payá, coordinador del Movimiento Cristiano Liberación y premio Sájarov 2002, con los valores democráticos y su "particular" defensa de la libertad.

También apoyan la candidatura de la reconocida bloguera Yoani Sánchez, de quien valoran su trabajo en favor de una alternativa a la dictadura castrista, denunciando la violación de los derechos humanos en la isla.

Por todo ello, UPyD solicita al comité organizador que estos dos destacados opositores al régimen castrista sean incluidos como candidatos oficiales al Nobel de la Paz.

**PARÍS, 25 ENE (EFE).-** Chile sufrió la mayor caída en América Latina en la clasificación anual de Reporteros Sin Fronteras (RSF) sobre la libertad de prensa publicada hoy, mientras que Cuba y México volvieron a ocupar las peores posiciones del continente.

La represión de los movimientos de protesta y sus consecuencias en la prensa hicieron perder a Chile 47 puestos y situarse en la plaza 82, por detrás de Costa Rica, Uruguay, El Salvador, Argentina y Nicaragua.

La revuelta estudiantil, indicó RSF, puso de manifiesto los ataques físicos o a través de Internet y los atentados contra redacciones, que se sumaron a la violencia que sufrieron algunos reporteros.

Muchos de estos ataques "estuvieron acompañados de detenciones forzosas y de la destrucción de material y fueron provocados por los abusos de carabineros que en pocas ocasiones fueron sancionados", señaló.

La organización también alertó de la situación en Brasil, que perdió 41 puestos para situarse en la plaza 99, esencialmente a causa de la violencia que la prensa sufre en el noreste del país y en la región fronteriza con Paraguay, además de debido a la corrupción local, la actividad del crimen organizado y los atentados contra el medio ambiente, medios todos ellos peligrosos para los periodistas.

RSF recordó que tres periodistas murieron en Brasil en 2011 y, aunque reconoció avances en la lucha contra la impunidad, detectó también importantes diferencias en función de la región con importantes presiones de los poderes locales.

Tres muertos también se registraron en Perú, país donde las agresiones a los periodistas fueron frecuentes y donde se multiplican los procesos por difamación e injuria.

Acoso judicial, pluralismo informativo amenazado y agresiones recurrentes han sido registradas en Ecuador y en Bolivia, que se sitúan en puestos similares a los de Venezuela, donde la situación ha mejorado ligeramente.

Pero la peor situación del continente sigue en poder de Cuba, en el puesto 167 de los 179 países analizados por RSF.

El régimen castrista "no ha accedido a la apertura en materia de libertades públicas y de derechos humanos", indicó RSF, que reconoció, sin embargo, que ningún periodista se mantiene en prisión.

"Pero las represiones y detenciones breves amenazan todavía a los periodistas y blogueros sometidos al control del Estado", indicó.

Le sigue México con una caída de 13 puestos (hasta el 149) en el contexto de una ofensiva federal contra el narcotráfico que ha dejado 50.000 muertos en cinco años.

Para la prensa, el año se saldó con cinco asesinados y con una creciente presión sobre los periodistas que trabajan en Internet.

El mismo número de periodistas murieron en Honduras, que se mantiene como el cuarto peor país de América Latina, situación que ocupa desde el golpe de Estado de 2009, cuando se intensificaron las persecuciones sistemáticas contra los medios de oposición y las radios comunitarias.

El tercero peor fue Colombia, con un muerto y multitud de amenazas, exilios y arrestos, en particular en las regiones del país en conflicto.

"Pese a los avances judiciales, el país no ha saldado sus años de guerra ni sus sombrías prácticas, tales como el espionaje, el sabotaje, las campañas de descrédito, del antiguo Departamento Administrativo de Seguridad (DAS)", indicó RSF.

El asesinato de un director de radio y la expulsión de dos periodistas españoles solidarios con las poblaciones indígenas han hecho perder 32 puestos a Panamá, mientras que Guatemala pierde 20 por la inseguridad, la autocensura tenaz y un pluralismo insuficiente.

Los buenos alumnos del continente fueron Costa Rica, en el puesto 19, Uruguay, en el 32 y El Salvador, en el 37, este último tras ganar 14 puestos.

La organización destacó los avances en Nicaragua, que ganó 11 plazas porque la polarización política no afectó a los periodistas.

-----

**SANTIAGO DE CHILE, 24 (ANSA) -** Cuatro ciudadanos cubanos protestaron hoy frente al palacio presidencial, La Moneda, y pidieron al gobierno de Sebastián Piñera que les otorgue asilo político en Chile, en medio de una polémica diplomática entre Santiago y La Habana por la muerte de Wilmar Villar.

"No a la expulsión de los refugiados políticos cubanos" y "Chile no nos acepta y en Cuba morimos en la cárcel" se leía en las pancartas desplegadas por los protestantes que, aseguraron ser perseguidos políticos en su país, por lo que temen regresar.

Precisaron que en septiembre de 2011 ingresaron la solicitud de asilo al Ministerio del Interior, sin recibir respuesta alguna.

Añadieron que presentaron cartas firmadas ante notario, donde renuncian a todo tipo de ayuda que pudiese entregar el gobierno chileno, ya que -aseguraron-, sólo requieren una residencia para poder trabajar.

La manifestación se da pocos días después del inicio de una polémica entre Chile y Cuba por la muerte de Wilmar Villar, de 31 años, sindicado por la oposición cubana como un disidente que murió en huelga de hambre.

Chile lamentó la muerte de Villar y manifestó su preocupación "por el cumplimiento de las libertades civiles y los Derechos Humanos" en Cuba.

La Habana, en tanto, aconsejó a Santiago que cese "la brutalidad policial" contra los estudiantes de su país y se ocupe en "abolir la represiva ley antiterrorista" en lugar de hacer declaraciones "injerencistas y mendaces" contra Cuba.

-----

### **POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, 24 ENE (REUTERS) -** La Primavera Árabe, los cambios en la política estadounidense hacia Cuba y las reformas económicas internas están llevando a la industria turística de la isla a una de sus mejores temporadas y a reforzar su capacidad para atender la demanda.

Los hoteles están llenos hasta el tope y la Habana Vieja, centro histórico de la capital, se ve repleta de turistas de todo el mundo tomando el sol del invierno en los cafés al aire libre y caminando por las estrechas calles de la zona colonial.

A lo largo del Malecón, la conocida avenida marítima de La Habana, pueden observarse 25 autobuses en fila esperando a los turistas para trasladarlos a sus próximos destinos.

En la Bodeguita del Medio, un restaurante donde el escritor Ernest Hemingway disfrutaba de los mojitos, los turistas quieren emularlo y esperan en las calles de piedras a que otros salgan para entrar al atestado bar.

"Estamos a plena capacidad en los Resort de Playa, en La Habana están totalmente llenos. En el interior del país no hay ningún lugar para encontrar una habitación, en ninguna parte", dijo el gerente de una empresa hotelera extranjera.

Como la mayoría de las personas entrevistadas para este reportaje, el funcionario pidió no ser identificado para evitar problemas con el Gobierno cubano.

Cuba cerró su mejor año para el turismo con la llegada al país de 2,7 millones de visitantes en el 2011 y es casi seguro que superará esa cifra en el 2012, dijeron expertos en turismo.

"Creo que el 2012 será un año muy bueno y veo las dificultades reales en la forma de organizar y gestionar todo esto en el 2013 y 2014", dijo el jefe de una oficina perteneciente a una agencia de viajes europeas en La Habana.

El turismo es una de las principales fuentes de ingresos de divisas en el ilíquido país caribeño y en el 2011 generó alrededor de 2.300 millones de dólares.

Expertos en turismo dijeron que hay un crecimiento continuo en el número de visitantes de Canadá, el mayor mercado para Cuba, y el incremento de los de países como Rusia y Argentina.

Esta temporada de invierno boreal ha visto un resurgimiento de los visitantes de algunos países de Europa, luego de una caída en los últimos años.

Muchos europeos que solían viajar a África del Norte para vacacionar buscan otros sitios ante los temores de seguridad generados el año pasado por los levantamientos contra los gobiernos de esa región, un hecho conocido como Primavera Árabe.

La estabilidad política y la ausencia de delitos en la estrictamente controlada Cuba son tan atractivas para los visitantes como las hermosas playas de la isla.

"Especialmente en el mercado alemán, si hay una crisis en algún lugar, de inmediato dejan de ir. Cuba es considerada como segura", dijo el jefe de una agencia de viajes.

"Usted quiere más seguridad que en La Habana. Estimo que desde Francia, sólo el turismo hacia Cuba es un 20 por ciento mayor en gran parte debido a los acontecimientos en el norte de África", agregó.

### ESTADOUNIDENSES EN LA HABANA

Los cubano-estadounidenses han inundado Cuba desde que el presidente Barack Obama levantó las restricciones a los viajes en el 2009 para que puedan trasladarse a su tierra natal.

Cuba no ha publicado las cifras anuales de turistas por nacionalidad para el 2011, pero extraoficialmente se calcula que 375.000 cubano-estadounidenses visitaron la isla en el 2010.

En su mayoría se quedan con familiares y no se alojan en los hoteles, pero sí utilizan un gran número de autos de alguiler.

El número de estadounidenses que visita Cuba aumentó después de que Obama cambió las reglas en el 2011 para facilitar los viajes a la isla de Gobierno comunista pese al embargo comercial que Washington le aplica desde hace 50 años.

"Estoy teniendo enormes dificultades para encontrar alojamiento para mis clientes. Son los estadounidenses que están recibiendo todas las buenas habitaciones", se quejó el propietario de agencia de viajes en Cuba.

En los alrededores de La Habana se ha vuelto más común ver a los estadounidenses en las calles y en los restaurantes, aunque están algo aislados de otros turistas debido a que el nuevo reglamento de su país dice que llegan como parte de los programas de educación con un propósito no recreativo.

En la búsqueda de lo conocido como intercambio "pueblo a pueblo", los estadounidenses visitan museos, escuelas, hospitales y plantaciones de tabaco con tiempo limitado para pasear.

Cuba dijo que, excluyendo a los cubanoestadounidenses, 63.046 estadounidenses visitaron la isla en el 2010. En el 2009 la cantidad fue de 52.455 turistas.

"Pienso que los grupos estadounidenses están empezando a venir (a Cuba)", dijo Tom Popper, director de la compañía de viajes estadounidense Cuba Insight al destacar que la demanda ha sido fuerte y que su grupo ha confirmado o inscrito 2.200 personas para viajes.

Para los estadounidenses, la atracción por Cuba es en parte a que ha sido fruto prohibido durante muchos años, sostuvo.

Pero para ellos y otros visitantes, el plan de reformas emprendido por el presidente Raúl Castro es una tarjeta de crédito, dijeron expertos.

### **REFORMAS ECONOMICAS**

Bajo los cambios, Cuba se está alejando de la economía de estilo soviético para dar cabida al fomento de la iniciativa privada con un menor papel del Estado. Más de 350.000 cubanos trabajan ahora en el sector privado con una multiplicación de los pequeños restaurantes privados, mientras que los autos y casas pueden ser comprados y vendidos sin ninguna limitación.

"Muchas personas llegan a Cuba porque quieren ver cómo ha sido y es, ver los coches antiguos y otras cosas curiosas que leen en los periódicos acerca de los cambios en la isla", dijo el director de una agencia de viaje europea.

En el Museo de la Revolución, que una vez fue la sede del Palacio Presidencial de Cuba, los turistas miran el yate Granma, en el cual el ex presidente Fidel Castro y los rebeldes iniciaron el México la revolución en 1956.

"Mi familia pensó que Fidel Castro era una maravilla y apoyó a la revolución. Ahora quería ver el país antes de que cambie", dijo el argentino Abel Cutiño mientras miraba el barco, ahora en exposición.

Para aquellos en la industria de los viajes, el éxito de Cuba es tanto una bendición como una maldición. Las ventas son buenas y los beneficios, pero la demanda está poniendo el foco en la necesidad de ampliar y mejorar la infraestructura turística, especialmente en las ciudades.

Cuba ha invertido fuertemente en la construcción de hoteles de playa, pero en La Habana y otros destinos turísticos populares como Cienfuegos y Trinidad, son necesarias muchas habitaciones más, sobre todo de buena calidad.

Cuba dice que tiene 52.000 habitaciones en los hoteles, de los cuales el 65 por ciento se supone que son de cuatro o cinco estrellas.

"Necesitamos más hoteles y necesitamos más hoteles de cuatro estrellas", dijo el director de la agencia de viajes, que estima que La Habana sólo necesita 2.000 habitaciones adicionales.

#### -----

### POR FRANCISCO RAMÍREZ

**LA HABANA 24 ENE (NOTIMEX).-** Cuba, que tras 50 años de socialismo comienza a reconocer ventajas en la economía de libre empresa, capacitará a los trabajadores privados en mecanismos como contabilidad, finanzas y control de recursos.

La Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC) anunció este martes que ya imparte cursos sobre esas materias a los llamados trabajadores "por cuenta propia" que suman casi 360 mil y podrían llegar este año a 600 mil.

Capacitamos a cobradores-pagadores y a los tenedores de libros, quienes ofrecerán servicios de contabilidad a los trabajadores por cuenta propia, explicó el presidente de la ANEC, Roberto Verrier, según el diario Juventud Rebelde.

En declaraciones a reporteros locales, Verrier adelantó que en lo inmediato entrenarán en técnicas de dirección y de negociación, así como en lo referente al régimen tributario a los autoempleados en todo el país.

Explicó que los casi 80 mil afiliados a la ANEC realizan su labor en coordinación con universidades y otras escuelas, para diseñar programas de estudio en correspondencia con las necesidades de las entidades ya sean estatales o no estatales.

Verrier anunció además la preparación de los miembros de los consejos de dirección de 136 hospitales grandes del país en temas de contabilidad, finanzas y control de los recursos.

Indicó que esta política responde a los Lineamientos de la Política Económica y Social, un conjunto de más de 300 medidas aprobadas por el gobernante Partido Comunista en abril pasado para "actualizar" el modelo socialista.

Las acciones del gobierno del presidente Raúl Castro buscan ampliar el sector "no estatal" (privado) con la esperanza de que acoja a los cientos de miles de trabajadores estatales que serán despedidos en los próximos años.

Verrier explicó que miembros de la ANEC ayudan a la preparación de más de mil reservas de cuadros (dirigentes) de empresas productoras en asuntos tan estratégicos como la sustitución de importaciones y el fomento de las exportaciones.

El próximo paso -indicó- será la preparación de los trabajadores administrativos y de servicios de estas unidades en asuntos vitales como técnicas de información, comunicación y trato con el público.

Los cursos a los nuevos empresarios privados contrastan con décadas de estatización en esta nación caribeña, donde el Estado llegó a controlar el 90 por ciento de la economía, incluyendo actividades que podían desempeñar particulares.

La acción más dramática en este afán centralizador fue la llamada "ofensiva revolucionaria" de 1968 que pasó a control del Estado todo lo que quedaba de la pequeña y mediana empresa cubana y afectó la rica iniciativa individual de los cubanos.

Pero en 2010, en medio de la crisis que hace años agobia al país, Castro adoptó leyes para expandir el entonces minúsculo sector privado con el fin de recortar gastos gubernamentales y modernizar el agotado modelo soviético

El gobierno autorizó el empleo privado en 181 actividades y permite la contratación de asalariados en todas, así como el arrendamiento de viviendas por parte de particulares, dentro de su plan para ampliar el trabajo por cuenta propia.

Restaurantes, cafeterías, bares, gimnasios, peluquerías, carpinterías, talleres de reparadores de equipos electrodomésticos, calzado y otros oficios, han sido autorizados a ejercer mediante la renta de locales y el pago de impuestos.

Las pequeñas empresas privadas parecen haberse librado en esta ocasión de restricciones burocráticas, excesivas inspecciones y altos impuestos, aunque sus beneficiarios claman por una rebaja impositiva que podría

estimularlos.

Además de pagar por la licencia para trabajar, los trabajadores privados abonan impuestos sobre la renta del 25 al 50 por ciento, ventas o servicios (10 por ciento), contratación de fuerza de trabajo (25 por ciento), y una contribución al seguro social (25 por ciento).

\_\_\_\_\_

**LA HABANA, 24 ENE (XINHUA)** -- La intelectual cubana Fina García Marruz, Premio Reina Sofía de Poesía 2011, será condecorada con el título de Doctor Honoris Causa en Ciencias Filológicas por la Universidad Central de Las Villas (UCLV), anunció hoy la institución educacional.

El reconocimiento le será entregado en el Centro de Estudios Martianos con sede en Villa Clara el próximo viernes, como reconocimiento a su obra "profundamente humanista, que trasciende las fronteras" de la nación caribeña.

García Marruz (La Habana, 28 de abril de 1923) también ostenta el Premio Iberoamericano de Poesía Pablo Neruda 2007, un galardón que otorga cada año el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes (CNCA) de Chile a un autor o autora con una reconocida trayectoria y cuyo trabajo sea una entrega notable al diálogo cultural y artístico de Iberoamérica.

La obra de Josefina García Marruz Badía -su verdadero nombre- ha sido traducida a varios idiomas, forma parte de numerosas antologías y le valió además el Premio Nacional de Literatura 1990 en su país.

Esta poetisa e investigadora literaria se doctoró en Ciencias Sociales en la Universidad de La Habana (1961), publicó su primer poemario a principios de los años 40 y perteneció, junto a su esposo -el también reconocido intelectual Cintio Vitier- al grupo de poetas de la revista Orígenes (1944-1956), creada por José Lezama Lima.

Sus ensayos y poesías han aparecido en libros, revistas y periódicos, como Lyceum, Nueva Revista Cubana, Cuba en la UNESCO, Islas, La Gaceta de Cuba, Unión, Revista de la Biblioteca Nacional o Anuario Martiano.

Desde 1962 fue investigadora literaria en la Biblioteca Nacional de Cuba José Martí, y trabajó en el Centro de Estudios Martianos desde la fundación de este en 1977 hasta 1987, y allí fue miembro del equipo encargado de la edición crítica de las Obras completas de José Martí.

En su obra poética destacan títulos como "Las miradas perdidas"1944-1950, "Poesías escogidas", La Habana, 1984; "Viejas melodías", Caracas, 1993; "Antología poética", La Habana, 1997, y "Poesía escogida", con Cintio Vitier, Bogotá, 1999.

García-Marruz ha recibido otros lauros por su obra, entre estos, varios Premios de la Crítica Literaria de su país, el Nacional de Investigación Cultural 2005 y el Premio Internacional de Poesía Ciudad de Granada Federico García Lorca 2011.

-----

**TORONTO (CANADÁ), 24 ENE (EFE).-** Los organizadores del torneo de fútbol femenino preolímpico que se disputa en Vancouver (Canadá) confirmaron hoy que dos jugadoras cubanas no se presentaron al último partido pero se negaron a comentar si las dos han desertado.

Ben Spencer, portavoz de CONCACAF, dijo en un correo enviado a EFE: "podemos confirmar que dos jugadoras cubanas no estaban con el equipo" en el último partido del equipo nacional cubano disputado el lunes contra Haití.

"No vamos a comentar más porque es una cuestión de la delegación cubana. Anoche (lunes), el responsable de la delegación cubana se negó a comentar", añadió Spencer.

El periódico 'Vancouver Sun' publicó hoy que las jugadoras Yesenia Gallardo Martínez, la delantera estrella del equipo, y Yisel Rodríguez Llanes no participaron en el partido que en la noche del lunes enfrentó a las selecciones de Cuba y Haití.

Un portavoz de la Fundación Cubano Canadiense, que en el pasado ha prestado asistencia a cubanos que han solicitado refugio en Canadá, declaró a EFE que su organización no tenía constancia de la deserción de las dos jugadoras.

Cuba perdió el partido contra Haití por 3-0.

### DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

**GINEBRA, 24 ENE (EFE).-** La Conferencia de Desarme de Naciones Unidas, el único foro multilateral de negociaciones de desarme, inició hoy la primera sesión plenaria de 2012 confirmando la parálisis que la corroe desde hace 15 años.

"No existe un acuerdo para avanzar sobre los temas de la agenda de la Conferencia. No hay acuerdo previsible", afirmó en su discurso inaugural el presidente del foro, el ecuatoriano Luis Gallegos.

"La marea del desarme está creciendo, mientras, la Conferencia de Desarme está en peligro de ahogarse", señaló, por su parte el secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, en un discurso leído en su nombre por el director general de la ONU en Europa, Kassym-Jomart Tokayev.

La Conferencia de Desarme, existente desde 1979, y sus predecesores han sido los foros multilaterales donde se han alcanzado los mayores acuerdos para eliminar y controlar la proliferación de armas de destrucción masiva,

pero sus trabajos están paralizados desde hace quince años.

Pakistán se opone al lanzamiento de esas negociaciones debido a su rivalidad nuclear con India, por lo que bloquea el proceso. Las reglas de la Conferencia de Desarme exigen que las decisiones se tomen por consenso.

"La parálisis de la Conferencia no es el resultado de simples cuestiones de procedimiento o de la mera adopción de un programa de trabajo, sino que se debe a consideraciones mucho más serias y profundas que responden a realidades geopolíticas. Sin embargo, la frustración presente entre los miembros de este foro es de tal magnitud que hemos llegado a un estado crítico", agregó Gallegos.

Ante esta realidad, el embajador ecuatoriano alertó de la necesidad de desbloquear el proceso o, si no era posible, exhortar a la Asamblea General de Naciones Unidas a convocar a la cuarta sesión especial sobre desarme "para revisar toda la maquinaria".

Una de las sugerencias de Gallegos -para evitar la intervención de la Asamblea- es dejar fuera de la negociación el tratado que prohíba la producción de material fisionable (FMCT).

"Es evidente que la negociación del FMCT dentro de la Conferencia sería para un buen número de miembros el resultado óptimo. Sin embargo, en las actuales circunstancias es poco probable que esto ocurra. Por ello, la Conferencia debe ser capaz de funcionar sin el FMCT. De lo contrario nos convertiremos en rehenes, ya que la falta de consenso de un tema obstaculiza el progreso de cualquier otro", estimó Gallegos.

Esta posición se contradice diametralmente con la anunciada por la secretaria de Estado adjunta de Estados Unidos, Rose Gottemoeller, quien abogó por negociar el FMCT antes de tratar cualquiera otro tema.

"Es necesario un método fiable de verificar el fin del material fisionable para armas nucleares si queremos crear las condiciones para un mundo sin armas nucleares. ¿Cómo podemos progresar hacia un mundo sin armas nucleares mientras algunos estados continúan produciendo el componente esencial para la construcción de su arsenal nuclear?", se preguntó Gottemoeller.

"El próximo paso lógico para parar el incremento de arsenales nucleares es adoptar el FMCT", agregó la subsecretaria de Estado.

Está previsto que la primera parte de la Conferencia tenga lugar desde hoy hasta el 30 de marzo; la segunda del 14 de mayo al 29 de junio; y la tercera del 30 de julio al 14 de septiembre.

**GINEBRA 24 ENE (NOTIMEX).-** La Alta Comisionada de Naciones Unidas para Derechos Humanos (ACNUDH), Navi Pillay, condenó hoy la ejecución de 34 presos en un sólo día en Irak, cifra que calificó de 'aterradora'.

El 19 de enero de este año el gobierno de Irak ordenó la ejecución de 34 personas, incluidas dos mujeres, por diversos tipos de delitos, reveló ACNUDH.

Pillay instó al gobierno de Bagdad a detener la ola de ejecuciones de condenados a la pena capital que desde 2004 asciende a mil 200 presos.

Por su parte, el portavoz del ACNUDH, Rupert Colville, dijo en rueda de prensa que se deben revisar los juicios de los condenados a muerte y subrayó que de acuerdo con Pillay la cifra es 'aterradora' incluso si se siguieron los procedimientos legales.

Sin embargo, Colville sostuvo que los juicios no han sido transparentes, muchas confesiones se han conseguido bajo coacción y ninguna de las ejecuciones ha sido reportada a su oficina.

'Dada la falta de transparencia en los procedimientos judiciales, las principales preocupaciones sobre el debido proceso y la imparcialidad de los juicios, además de la amplia gama de delitos por los que se impone la pena capital en Irak, es una cifra realmente impresionante', afirmó.

Además, señaló que según las leyes de Irak existen alrededor de 48 delitos por los que se puede imponer la pena capital en Irak, incluyendo una serie de delitos no fatales, como pueden ser los daños a la propiedad pública.

Colville recordó la resolución aprobada por la Asamblea General de la ONU en 2007 y dos resoluciones posteriores, que piden a los Estados miembros establecer una moratoria en la aplicación de la pena de muerte con miras a una futura abolición.

Por ello, instó al gobierno de Irak 'a detener todas las ejecuciones y, con carácter de urgencia, revisar los casos de las personas que están condenadas a muerte'.

**TEHERAN, 24 ENE (REUTERS) -** Políticos iraníes dijeron el martes que esperan que la Unión Europea dé marcha atrás en su decisión de vetar su petróleo y repitieron la amenaza de cerrar el Estrecho de Ormuz si Occidente logra evitar que Teherán exporte crudo.

Un día después de que la UE sancionó a Irán con un embargo de su petróleo -que entrará en vigor completamente en seis meses- para detener su disputado programa nuclear y persuadirlo de regresar a las negociaciones con las seis potencias mundiales, el tono en Teherán fue desafiante y hasta escéptico.

"Las ineficaces sanciones de Occidente contra el Estado islámico no son una amenaza para nosotros. Son oportunidades y ya han traído muchos beneficios al país", dijo el ministro de Inteligencia, Heydar Moslehi, a la agencia de noticias oficial IRNA.

En tanto, el embajador de Arabia Saudita en Gran Bretaña, príncipe Mohammad Bin Nawaf, dijo en Londres que la región estaba siendo testigo de "una situación muy difícil y muy tensa".

"Cada día vemos una escalada en esta retórica y esto definitivamente no ayuda en estabilizar el área", señaló. "Creo que las próximas semanas serán críticas para toda la región.

Esperemos que Irán adhiera a las propuestas que se le presentaron".

Para Nawaf, las amenazas de bloquear el Estrecho de Ormuz podrían tener graves consecuencias para Irán y la región. "Será muy difícil mantener semejante bloqueo a la exportación de crudo pero las ramificaciones de semejante decisión serían muy graves y definitivamente producirá una escalada en toda la situación y Dios sabe dónde podría llevar", explicó.

La Unión Europea quiere presionar a Irán para que suspenda su programa nuclear y se comprometa en las conversaciones con las seis potencias mundiales.

"La situación económica mundial no permite que un país sea destruido imponiendo sanciones", dijo Moslehi, repitiendo la postura iraní de que con la UE afectada por una crisis económica y monetaria, necesita su petróleo más de lo que Irán necesita su comercio.

Un portavoz del Ministerio de Energía indicó que Irán tiene mucho tiempo para anticiparse a las sanciones y que encontrará clientes alternativos para el 18 por ciento de sus exportaciones que hasta ahora ha destinado al bloque de 27 naciones.

"La primera fase de esta (acción) es propaganda, sólo más tarde ingresará en la fase de implementación. Es por eso que colocan el período de seis meses, para estudiar el mercado", afirmó Alireza Nikzad Rahbar, pronosticando que el embargo será rescindido antes de que entre en vigor plenamente.

"Este mercado los afectará porque el petróleo se está volviendo más costoso y cuando el petróleo se vuelve más costoso, afecta a la gente en Europa", dijo, según la televisión estatal.

#### PLAN DE EMBARGO

El embargo no regirá completamente hasta el 1 de julio, ya que los ministros de Relaciones Exteriores de la UE que acordaron el veto en una reunión en Bruselas buscaron no castigar a las debilitadas economías de Grecia, Italia y otros países que dependen del crudo iraní.

La estrategia será revisada en mayo para evaluar cómo seguir adelante.

Irán, que niega las acusaciones de que está intentando diseñar bombas atómicas, rechazó los esfuerzos por interrumpir las exportaciones de petróleo, mientras Asia se prepara para comprar lo que Europa rechaza.

### "IMPRUDENTE"

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Irán convocó al embajador danés el martes en protesta por la "decisión ilógica" de la UE y acusó a Europa de hacer todo lo que Estados Unidos quiere.

"Algunos elementos en la Unión Europea, siguiendo las políticas de Estados Unidos, están buscando generar tensión en las relaciones con la república islámica de Irán", dijo el viceministro de Relaciones Exteriores Ali Ashghar Khaji al embajador Anders Christian Hougaard.

"Europa debe ser responsable por las consecuencias de estas decisiones imprudentes", declaró, de acuerdo a IRNA.

Emad Hosseini, portavoz del comité de energía del Parlamento, dijo que si Irán sufre algún problema para vender su petróleo, lo va a almacenar.

"Si no exportamos nuestro petróleo a Europa, será guardado y la reserva de petróleo no nos afectará, sino que tendremos una rica reserva", indicó a la agencia de noticias semi-oficial Fars.

"Cerrar el Estrecho de Ormuz es una de las estrategias del país contra las amenazas de Occidente, sobre todo un embargo del crudo", agregó.

Estados Unidos, que tuvo un portaaviones pasando a través del estrecho en el Golfo acompañado por barcos de Gran Bretaña y Francia el domingo, anunció que no tolerará un bloqueo de la ruta más importante del mundo para el transporte marítimo de petróleo.

MOSCÚ, 24 ENE (EFE).- Rusia aseguró hoy que no existe ningún impedimento legal para que siga vendiendo armas a Siria, aunque matizó que todo el armamento que suministra a los países de Oriente Medio es exclusivamente defensivo.

"Siria es un país independiente y soberano. Por el momento, no se encuentra bajo régimen de sanciones", afirmó Alexandr Fomin, subjefe del Servicio Federal de Cooperación Militar y Técnica, citado por las agencias rusas.

Por ello, añadió, "cualquier contrato que se haya firmado o vaya a firmarse es legítimo y no infringe ninguna clase de obligación internacional".

En la misma línea, el viceministro de Exteriores ruso, Mijaíl Bogdánov, señaló que Rusia no viola ninguna convención internacional al exportar equipos militares.

"En lo que se refiere a Siria, no estamos obligados por ninguna restricción en este caso", dijo el diplomático, quien dijo que Estados Unidos también suministra armas a otros países de la zona considerados inestables.

Bogdánov aseguró que Rusia se ha guiado en la exportación de armas a la zona por el principio de no alterar el equilibrio de fuerzas en Oriente Medio.

"La única limitación es que sea armamento sólo defensivo. Y no nos apartamos de esa línea", apuntó.

Y añadió que en caso de que se imponga un embargo de armas, como en el caso de Libia, en el que Rusia perdió más de 4.000 millones de dólares en contratos militares, pues Moscú lo respetará.

Según informa el lunes el diario ruso "Kommersant", Rusia suministrará a Siria 36 aviones de instrucción de combate Yak-130 en virtud de un contrato firmado en diciembre pasado.

En respuesta, la portavoz del departamento de Estado norteamericano, Victori Nuland, calificó de "bastante preocupante", ya que "esas armas pueden ser usadas contra inocentes y ya lo han sido".

En diciembre pasado Rusia confirmó el suministro a Damasco de sistemas móviles lanzamisiles costeros "Bastión" y misiles de crucero antibuque "Yakhont", según un contrato sellado en 2007.

Tanto Israel y EEUU consideran que esos misiles supersónicos de hasta 300 kilómetros de alcance suponen una amenaza para sus buques anclados en el Mediterráneo.

Moscú, que ha instado a Estados Unidos a respetar la soberanía de Siria, acusa a Occidente de querer aplicar el guión libio -sanciones internacionales, embargo aéreo, intervención occidental y cambio de régimen- en Siria.

Rusia se opone a la injerencia externa y al uso de la fuerza contra Siria y ha adelantado que rechazará cualquier propuesta de resolución en la ONU que incluya sanciones a Damasco.

-----

**NACIONES UNIDAS, 24 ENE (EFE).-** Las autoridades palestinas insistieron hoy en que su ingreso en la ONU impulsaría el proceso de paz con Israel, por lo que cuando se cumplen cuatro meses de su histórica solicitud de adhesión al organismo, animaron a toda la comunidad internacional a reconocer el Estado palestino.

"Reafirmo nuestra convicción de que el reconocimiento del Estado de Palestina constituye una auténtica inversión en la solución de los dos Estados para lograr la paz", dijo el representante palestino ante la ONU, Riyad Mansour, durante el debate abierto mensual que el Consejo de Seguridad dedica a la situación en Oriente Medio.

Las palabras de Mansour se producen cuando se cumplen cuatro meses desde que el presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, presentara el pasado 23 de septiembre la solicitud para que Palestina fuera admitida en Naciones Unidas como Estado miembro, una petición que sigue en punto muerto en el Consejo de Seguridad.

El diplomático palestino recordó así que, cuatro meses después, la petición sigue "en el Consejo de Seguridad esperando una recomendación, después de que se conociera el informe del comité de admisiones de nuevos miembros el pasado 11 de noviembre".

En ese sentido, agradeció "los esfuerzos" de algunos miembros del Consejo de Seguridad "en conexión con la legítima y digna solicitud de ingreso a la ONU", y reiteró su "más profunda gratitud" a todos los Estados que han reconocido a Palestina "desde todos los puntos del globo".

El comité de adhesiones del Consejo de Seguridad de la ONU mostró en noviembre su falta de consenso para dar luz verde al ingreso palestino al organismo, cuando aprobó un informe en el que concluyó que sus miembros están divididos sobre la petición presentada por Abbas.

El ingreso de Palestina como Estado miembro de la ONU cuenta con la oposición de Estados Unidos, miembro permanente y con derecho a veto en el Consejo de Seguridad, aunque otros países podrían abstenerse si una hipotética votación al respecto se produce finalmente en el máximo órgano de decisión de Naciones Unidas.

-----

**BRUSELAS, 24 ENE (EFE).-** La jefa de la diplomacia de la Unión Europea (UE), Catherine Ashton, inicia hoy un viaje de tres días a Israel y los territorios palestinos ocupados para impulsar las negociaciones de paz entre las dos partes.

Durante la visita, que se prolongará hasta el jueves, se reunirá con el presidente de Israel, Simon Peres, el primer ministro, Benjamin Netanyahu, y los titulares de Exteriores, Avigdor Lieberman, y de Defensa, Ehud Barak.

Además, mantendrá una entrevista con el presidente de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmud Abbas, y el primer ministro palestino, Salam Fayad.

La alta representante de la UE visitará el Centro de Formación de Gaza, donde firmará un acuerdo de financiación con la agencia de la ONU de auxilio a los refugiados palestinos (UNRWA) y se reunirá con representantes de la sociedad civil.

En un comunicado, Ashton se comprometió a hacer "todos los esfuerzos para impulsar las conversaciones de paz y encaminar a las partes hacia la senda de una solución negociada".

Además, agradeció al rey de Jordania su iniciativa "estrechamente vinculada a los esfuerzos llevados a cabo por el Cuarteto" para Oriente Medio (integrado por EEUU, UE, ONU y Rusia) y consideró "alentador" que las negociaciones tengan lugar cara a cara.

La jefa de la diplomacia europea indicó que espera percibir de ambas partes "signos positivos de que están preparadas para transformar el proceso en auténticos gestos y negociaciones".

Ashton indicó que los acontecimientos en la región "hacen que la paz en Oriente Medio sea aún más urgente y necesaria".

-----

**WASHINGTON (AP) --** El Fondo Monetario Internacional redujo el martes en 0,4% la proyección de crecimiento para 2012 en América Latina y el Caribe que había emitido a fines del 2011 y lo atribuyó a la recesión leve que enfrentará la zona Euro debido a sus problemas de gran endeudamiento público y que limitará el crecimiento global al 3,3%.

Al actualizar el Panorama Económico Mundial que emitió en septiembre de 2011, el FMI previó el martes un crecimiento en América Latina y el Caribe del 3,6% para 2012 y 3,9% para 2013. En cuanto a países específicos, ajustó a la baja en 0,6% el crecimiento de Brasil este año (3 y en apenas 0,1% el de México (3,5%).

El FMI indicó que el crecimiento en las economías emergentes probablemente desacelerará debido a un deterioro del entorno externo y a un debilitamiento de la demanda interna, y exhortó a esas naciones a "responder a un crecimiento interno moderado y un debilitamiento externo de las economías desarrolladas".

Para el 2012, el organismo multilateral redujo en 0,7% la expectativa de crecimiento global, de las economías desarrolladas (1,2 y de las emergentes (5,4%).

El FMI estimó que los precios de las materias primas no petroleras sufrirán un desplome de 14% este año, debido a una mejora en las condiciones de la oferta y a una ralentización de la demanda global.

Varios países suramericanos no petroleros han experimentado un importante auge económico durante años recientes gracias a la exportación de sus materias primas, especialmente a China, cuya proyección de crecimiento para el 2012 fue reducida en 0,8% (8,2).

En cambio, el FMI mantuvo su predicción de que el barril de petróleo costará 99 dólares este año, debido a un incremento en riesgos geopolíticos que "probablemente se mantengan elevados durante algún tiempo, y los precios descenderán solo marginalmente en 2012 pese a proyecciones menos favorables para la actividad global".

Las tensiones por las amenazas iraníes de bloquear el estrecho de Ormuz si sanciones recién adoptadas por Estados Unidos afectan sus ventas petroleras y el impacto potencial que podrían tener no solamente sobre el suministro petrolero mundial sino sobre el precio del crudo y la economía de las naciones que compran petróleo iraní, han afectado a consumidores y comerciantes.

-----

**SANTIAGO DE CHILE, 24 (ANSA)** - La Confederación de Estudiantes de Chile (Confech) llamó al Parlamento a rechazar el proyecto de ley que "Fortalece el Resguardo del Orden Público", conocido como ley "anti-tomas" o (Rodrigo) Hinzpeter por el ministro del Interior que la impulsa.

Los estudiantes llegaron hasta el Congreso Nacional para entregar una carta en la que critican el proyecto que -dijeron-, busca penalizar "toda forma de desobediencia civil", ya que condena las ocupaciones de establecimientos e impone penas de presidio para aquellos que participen en manifestaciones públicas.

"Rechazamos la ley porque creemos que es un retroceso autoritario en cuanto a la libertad de expresión no sólo de los estudiantes sino de toda la ciudadanía que quiera expresar sus demandas, y eso nos parece que es inaceptable en democracia", afirmó el presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile, Gabriel Boric.

Añadió que se sienten decepcionados "de que el gobierno esté permanentemente tirando estos voladeros de luces que desvían el debate de los temas de fondo. Nosotros como estudiantes, queremos hablar de educación", sentenció.

La ley polémica fue aprobada hoy en general por el Parlamento.

Días atrás, el gobierno anunció la eliminación de uno de sus artículos, que faculta a la policía a solicitar sin orden judicial archivos de prensa gráficos y audiovisuales.

-----

**PORTO ALEGRE (BRASIL), 24 ENE (EFE).-** El director general de la FAO, el brasileño José Graziano, se comprometió hoy ante grupos del Foro Social Mundial a promover la formación de cooperativas agrícolas, a las que consideró fundamentales para combatir el hambre en el mundo.

"La FAO necesita cooperativas y organizaciones de productores fuertes como socios clave en el esfuerzo para eliminar el hambre que sufren cerca de 925 millones de personas y responder a los numerosos desafíos del mundo de hoy", dijo Graziano en la ciudad brasileña de Porto Alegre, donde hoy se inaugura una nueva cita del Foro Social.

Según datos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), en el mundo existen cerca de 800 millones de cooperativas rurales y, durante 2008, los beneficios de las 300 más importantes sumaron 1,1 billones de dólares.

Graziano afirmó que es necesario "localizar y divulgar las pruebas evidentes del impacto de las cooperativas y de las organizaciones de productores en la seguridad alimentaria a nivel mundial" y "fortalecer los lazos con estos grupos", pues ayudarán a paliar la hambruna en los países más pobres del planeta.

El dirigente de la FAO, quien asumió el cargo el 1 de enero, apuntó que 2012 ha sido instituido por la ONU como el Año Internacional de las Cooperativas, por lo que la ocasión debe servir para "renovar el interés y el apoyo" a esos pequeños grupos de productores rurales.

La organización cooperativista para la producción de alimentos, de acuerdo con la FAO, ayuda a reducir los precios de fertilizantes, semillas o aparejos de pesca, todo lo cual abarata los productos y además fomenta empleo y renta entre los campesinos, que suponen el 75 por ciento de la población de los países en desarrollo.

Datos divulgados por la FAO dicen que esa organización promovió el año pasado cerca de 180 programas y proyectos que apuntaban a la formación y consolidación de grupos de pequeños productores de diversos países de África y América Latina.

La lucha contra el hambre y la pobreza es uno de los puntos centrales del Foro Social Mundial, nacido en 2001 en Porto Alegre y que hasta el domingo próximo se propone debatir en esta misma ciudad la crisis financiera del sistema capitalista, contra la que alerta desde su propia fundación.

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino Selección Internacional: Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución